

J. Godechot.

Toulouse, le 8 avril 1954

Mon cher Collègue et ami,

Je vous remercie beaucoup de votre aimable lettre et des Estudios de Historia moderna que j'ai lues avec beaucoup d'intérêt. Ce volume est en effet remarquable par la qualité et l'importance des études qu'il publie. J'y ai lu ou relu avec plaisir les travaux de mes anciens élèves, Mlle Claude Carrère et M. Jackson. Mais l'article de MM. Nadal et Giralt m'a paru très neuf. La démographie me semble être une direction de recherche qui renouvellera très profondément l'histoire, et j'ai engagé plusieurs de mes étudiants dans cette voie. Le travail de M. Borràs sur le banditisme m'a beaucoup plu aussi. C'est un problème qu'il faudrait étudier d'ensemble dans tout le bassin méditerranéen, on ne pourra évidemment le faire que lorsqu'on possédera de nombreuses monographies de ce genre. Tous les autres articles sont également dignes d'intérêt. Ce numéro des Estudios est particulièrement bien réussi.

Vous êtes vraiment trop aimable de me demander un article pour le prochain numéro des Estudios, mais je vous serais très obligé de bien vouloir me fixer la date limite à laquelle je pourrai vous le remettre car j'ai beaucoup de travail en ce moment : plusieurs ouvrages à terminer, un congrès en Italie, à l'île d'Elbe du 29 avril au 10 mai, une mission de recherche en Hollande du 15 juin au 14 juillet. Enfin je dois partir aux Etats-Unis du 1^{er} novembre prochain au 1^{er} mai 1955, sur l'invitation de l'université de Princeton. Mais j'espère que votre prochain voyage à Toulouse aura lieu pendant mon séjour ici et que j'aurai le plaisir de vous revoir bientôt.

En attendant, veuillez croire, Mon cher collègue et ami à mes sentiments très cordialement dévoués.

